
 

 

АННОТАЦИЯ 

Взаимосвязь стиля родительского воспитания спортсменов – юниоров с 

уровнем самооценки и акцентуированными чертами их личности: аннотация к 

дипломной работе / Алейник Дарьи Александровны; Факультет философии и 

социальных наук, Кафедра психологии; науч. рук. А.А. Колмаков. 

Объект исследования: стиль родительского воспитания в генезе 

особенностей личности спортсменов-юниоров.  

Предмет исследования: взаимосвязь стиля родительского воспитания 

спортсменов – юниоров с уровнем самооценки и акцентуированными чертами их 

личности.  

Цель исследования: выявить взаимосвязь стиля родительского 

воспитания спортсменов-юниоров с уровнем самооценки и акцентуированными 

чертами их личности. 

Основные результаты ислледования: У большинства спортсменов-

юниоров, 62% респондентов, было выявлено отклонение в стиле родительского 

воспитания – недостаточность требований, запретов. Кроме того, большинство 

спортсменов – юниоров 76 % обладают высоким уровнем самооценки, что 

указывает на стремление достичь спортивного совершенства. Данный уровень 

самооценки свидетельствует о готовности к соревнованию,  прогнозировании 

своих результатов и высоком уровне самоконтроля.  Среди этих респондентов 

большее количество спортсменов высоких спортивных разрядов. Так же, 

результаты проведенного исследования позволили отметить, что среди 

спортсменов-юниоров  100% опрошенных имеют выраженные акцентуации. 

Большинство спортсменов – юниоров обладают гипертимным типом 

акцентуации - 65% респондентов. Главная черта гипертимных подростков – 

почти всегда очень хорошее, даже приподнятое настроение. Однако изредка 

могут быть вспышки раздражения, гнева, агрессии. По причине 

психофизиологических особенностей спортсменов с гипертимным типом 

акцентуации, можно сделать предположение о том, что они будут быстрее 

адаптироваться к высоким нагрузкам, достигать высоких результатов.  

В ходе исследования были выявлена статистически значимые корреляции 

между следующими шкалами: шкала доминирующей гиперпротекции и шкала 

среднего уровня самооценки (p=0,002), шкала эмоционального отвержения и 

шкала низкого уровня самооценки (p=0,001), шкала гиперпротекции и шкала 

среднего уровня самооценки (p=0,012), шкала доминирующей гиперпротекции и 

астеноневротический тип (p=0), шкала доминирующей гиперпротекции и 

конформный тип (p=0), шкала эмоционального отвержения и астено-

невротический типа (p=0,013), шкала эмоционального отвержения и 

гипертимный тип (p=0,002), шкала эмоционального отвержения и циклоидный 

тип (p=0,022), шкала чрезмерности требований запретов и конформный тип 

(p=0). 
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Interrelation of the parental upbringing style of athletes - juniors with the level 

of self-esteem and accentuated features of their personality: annotation to the thesis / 

Aleinik Darya Alexandrovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department 

of Psychology; scientific hands A.A. Kolmakov. 

Object of study: the style of parental education in the genesis of the personality 

characteristics of athletes-juniors. 

Subject of research: the relationship of the style of parenting athletes - juniors 

with the level of self-esteem and accentuated features of their personality. 

Objective: to identify the relationship of parenting style of junior athletes with 

the level of self-esteem and accentuated personality traits. 

The main results of the study: The majority of junior athletes, 62% of 

respondents, found a deviation in the style of parenting - lack of requirements, 

prohibitions. In addition, most junior athletes 76% have a high level of self-esteem, 

which indicates a desire to achieve sports excellence. This level of self-assessment 

indicates readiness for the competition, prediction of their results and a high level of 

self-control. Among these respondents a greater number of athletes in high sports 

ranks. Also, the results of the study made it possible to note that among junior athletes 

100% of respondents have pronounced accentuation. Most junior athletes have a 

hyperthymic accentuation type - 65% of respondents. The main feature of hyperthymic 

adolescents is almost always very good, even high spirits. However, occasionally there 

may be flashes of irritation, anger, aggression. Due to the psycho-physiological 

characteristics of athletes with a hyperthymic accentuation type, it can be assumed that 

they will adapt more quickly to high loads and achieve high results. 

The study revealed statistically significant correlations between the following 

scales: a scale of dominant hyperprotection and a scale of average self-esteem (p = 

0.002), a scale of emotional rejection and a scale of low self-esteem (p = 0.001), a scale 

of hyperprotection and a scale of average self-esteem (p = 0.012), dominant 

hyperprotection scale and asthenoneurotic type (p = 0), dominant hyperprotection scale 

and conformal type (p = 0), emotional rejection scale and astheno-neurotic type (p = 

0.013), emotional rejection scale and hyperthymic type j (p = 0.002), emotional 

rejection scale and cycloid type (p = 0.022), prohibition requirements excessive scale 

and conformal type (p = 0). 

Key words: STYLE OF PARENTAL EDUCATION, ACCENTUATION OF 

CHARACTER, LEVEL OF SELF-ASSESSMENT, PERSONALITY OF 

SPORTSMAN-JUNIOR 
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